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Стоимость на автобус, трам-
вай, троллейбус, метро составляет  
300 рублей. Все льготные катего-
рии граждан по-прежнему будут 
получать денежную субсидию в ра-
нее установленном размере.

С целью приведения системы 
льготного проезда к современ-
ным европейским стандартам, а 
также в преддверии перехода на 
единый электронный проездной, 
который состоится в 2013 году, де-
партаментом транспорта области 

установлен лимит на пользование 
единым социальным проездным 
билетом – 39 поездок. Это число 
используется для расчета стоимо-
сти социального проездного уже 
третий год. В 2010 году было про-
ведено исследование пассажиро-
потока, результаты которого вы-
явили усредненное число поездок 
в месяц на одного нижегородского 
льготника – 39. Подобный анализ 
был проведен и в районах области. 
Там среднее количество поездок 

составило 33. Однако участника-
ми рабочей группы было принято 
решение лимитировать проездные 
для жителей районов также 39 по-
ездками. В департаменте транс-
порта особо подчеркнули, что с  
1 сентября 2012 года воспользо-
ваться единым социальным биле-
том можно будет не только по ме-
сту жительства льготника, но и в 
любом другом муниципальном об-
разовании региона.

Обновленный социальный про-
ездной выглядит как карточка из 
плотной бумаги размером 6х9 с 
перфорированными отрывными 
талонами, обладающими необхо-
димой степенью защиты. 

О главном
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Степень защиты 
билета и пассажира

Департамент транспорта Нижегородской области обнародовал 
новые стандарты пользования единым социальным проездным 
билетом. С 1 сентября 2012 года льготники могут пользоваться им 
в любом муниципальном образовании региона.

•Лента новостей

С особым размахом
Традиционный российский праздник День народного един-

ства, «прологом» которого стали героические события 400-лет-
ней давности, в этом году будет отмечаться в Нижнем Новгоро-
де с особым размахом. Ведь именно из нашего города начался 
героический путь мининского народного ополчения, перевер-
нувшего ход русской истории.

- Событий будет так много, что некоторые придется перенести с  
4 ноября на 3 и 5 числа, - рассказал журналистам губернатор области 
Валерий Шанцев после заседания оргкомитета по подготовке празд-
нования юбилея.

По его информации, нижегородцев ждет масса приуроченных к 
празднику «открытий». Это ввод станции метро «Горьковская», эста-
кады метромоста с выходом на Московское шоссе, открытие после 
реконструкции площади Лядова с подземными порталами, восста-
новленной Зачатьевской  башни Нижегородского кремля. На терри-
тории Анкудиновского технопарка будет закончено строительство 
самого мощного в России Центра сопровождения клиентских опе-
раций Сбербанка России, который даст 3,5 тысячи  новых рабочих 
мест, в том числе и людям с ограниченными физическими возможно-
стями. На Мещере откроются очередной ФОК и новый детский сад. 
Будут приведены в порядок улица Рождественская и значительная 
часть Нижне-Волжской набережной, по «образу» которой в будущем, 
в пределах 10,5 километра, будет оформлена вся прибрежная зона, 
начиная от речного вокзала.

В День народного единства нижегородский Дворец спорта со-
берет около 5,6 тысячи участников тематического межрегионально-
го  форума «Купно за едино», а улица Рождественская – «52 района  
52-го региона», которые покажут все лучшее, что у них есть. 

По всей области в эти дни пройдут культурные праздничные ме-
роприятия. Непосредственно 4 ноября в Нижнем выступит «золотой 
голос России» Николай Басков, увидеть которого, по информации 
Валерия Шанцева, изъявили желание сами нижегородцы. Ну а «изю-
минкой» праздника станет скульптурная композиция, возведенная на 
площади Минина и Пожарского из песка. В ее основе будет лежать 
сюжет картины Константина Маковского «Воззвание Минина». В дли-
ну она растянется на 30 метров, а центральная часть композиции с 
фигурой Кузьмы Минина поднимется в высоту до 5 метров.

По традиции праздничный день завершится салютом.

Будем чаще встречаться
В конце августа Владимир Путин подписал  указы о создании 

двух совещательных органов при Президенте РФ: комиссии по 
делам инвалидов и комиссии по делам ветеранов, которые за-
няли нишу ранее действовавших, а теперь упраздненных прези-
дентских советов подобной направленности. Указом определены 
основные задачи и состав этих органов. Председателем обеих 
комиссий назначена помощник Президента РФ Татьяна Голикова. 

Комиссия по делам инвалидов образована для обеспечения взаи-
модействия федеральных органов государственной власти, органов 
власти субъектов РФ, местного самоуправления,  общественных и дру-
гих организаций при рассмотрении вопросов, связанных с решением 
проблем инвалидов. Она рассматривается как площадка для профес-
сиональной дискуссии, для выработки стратегических содержатель-
ных решений в сфере активной интеграции людей с инвалидностью в 
общество, и, таким образом, может стать действенным инструментом 
формирования государственной политики в отношении этой категории 
граждан, в совершенствовании законодательства.

Подобные задачи в отношении ветеранов и пенсионеров стоят и 
перед другой комиссией.

От советов комиссии будут отличаться большей мобильностью и 
быстротой реакции на вызовы времени: если советы собирались дваж-
ды в год, то встречи комиссии с президентом будут более частыми – не 
реже, чем раз в квартал.     

В нашем полку прибыло 
В полку Заслуженных ветеранов Нижегородской области 

– пополнение. На августовском заседании Законодательно-
го собрания депутаты присвоили это звание еще 30 жителям 
Нижегородской области. Среди них ветераны Великой Отече-
ственной войны, ветераны труда. 

Попасть в число «избранных» очень непросто: это высокое зва-
ние ежегодно получают лишь 60 человек, и требования к соискателю 
высоки. Это и безупречная трудовая биография, отмеченная награ-
дами Родины, и мужество, проявленное при защите Отечества, вы-
полнении интернационального долга. Еще одна деталь: даже самому 
именитому ветерану  звание не будет присвоено, если при выходе на 
пенсию он стоит в стороне от общественных дел, не участвует актив-
но в жизни города, района.

Следующая станция - «Хохлома»
Необычная ярмарка состоялась в конце августа в поселке Кер-

женец Семеновского района. Основными ее посетителями стали 
дети с нарушениями развития и их родители, гостящие здесь по 
приглашению региональной общественной организации под-
держки детей и молодежи «Верас», которая организовала для 
них социально-реабилитационную оздоровительную смену.

На ярмарке было организовано несколько станций. На «Историче-
ской» гостей ждали интегрированные мастер-классы. Здесь ребята с 
помощью педагогов показывали свои навыки в искусстве рисования 
и аппликации на тему «История Нижегородского кремля». На «Бога-
тырской» можно было принять участие в старинных народных играх. 
На станции «Хохлома» приглашенные мастера демонстрировали ис-
кусство хохломской росписи. (Краски хохломской росписи, между 
прочим, дали ярмарке общее название – «Золотая хохлома»).  «Ска-
зочная» станция развлекала гостей красочными костюмированными 
представлениями, а на «Хороводной» любой мог включиться в хоровод 
танцующих. Станция «Фольклорная» заманивала к себе задорными ча-
стушками, а «Ремесленная» знакомила с различными видами декора-
тивно-прикладного творчества.

Мероприятие состоялось в рамках социального проекта «Колесо 
истории», который вошел в число победителей городского конкурса 
«Открытый Нижний» в 2012 году. Конкурс, ставший ежегодным, про-
водится администрацией Нижнего Новгорода с целью выявления и 
поддержки наиболее значимых социальных и общественно полезных 
инициатив, способствующих социально-экономическому развитию 
города. Фонд конкурса в этом году составил более 5 млн  рублей. 

Материалы подготовила Елена МАСЛОВА

Узнал через газету
Здравствуйте, уважаемая редакция!
Хотелось бы выразить вам огромную признатель-

ность за то, что напечатали информацию, благодаря 
которой я стал студентом третьего курса Нижегород-
ского профессионального училища-интерната для 
инвалидов. Адрес, конечно, вам известен: Нижний 
Новгород, улица Героя Попова, 12а. Директор учили-
ща Ирина Петровна Бортовая отнеслась ко мне с по-

ниманием и сочувствием. Да и преподаватели здесь 
оказались очень хорошими, душевными людьми, как, 
например, Наталья Алексеевна Харичева. Теперь я 
умею рисовать в манере городецкой росписи, у меня 
есть перспектива в профессии.

К сожалению, стал хуже ходить. Из Дзержинска до-
бираться до училища все сложнее и сложнее. А так бы 
хотелось завершить образование!

Может быть, кто-то из ваших читателей помог бы 
мне снять комнату поближе к училищу? Буду очень 
признателен за содействие.

А.В. ЗАХАРОВ, г.Дзержинск

Девять нижегородских 
спортсменов участвова-
ли в Олимпийских играх 
2012 года в Лондоне. А 
вот в паралимпийскую 
сборную России вошли  
15 спортсменов из Ниже-
городской области. 

В плавании свои навыки проде-
монстрировали Денис Дорогаев, 
Эдуард Самарин, Алексей Лыжи-
хин и Дмитрий Кокарев. Если Де-
нис, Эдуард и Дмитрий довольно 
давно известны в нашей области 
и часто представляют ее в между-
народных турнирах, то Алексей 
– лицо новое в паралимпийском 
движении. За два-три последних 
года спортсмен из Шатков достиг 
таких высот, что буквально по-
корил болельщиков своим упор-
ством, выносливостью, стремле-
нием к победе. Благодаря ему и 
его тренеру В.В.Смолину неболь-
шой поселок в Нижегородской 
области стал центром подготов-
ки спортсменов с поражением 
опорно-двигательного аппарата. 
Сюда едут тренироваться пловцы 
из других регионов и даже из Мо-
сквы. 

В футбольной паралимпийской 
сборной успешно выступили Ан-
дрей Куваев, Владислав Рарецкий, 
Вячеслав Ларионов и Александр 
Кулигин. В легкой атлетике поме-
рялись силами Роман Капранов, 
Владислав Баринов, Иван Отлей-
кин, Кристина Жукова, Антон Буб-
нов и Андрей Антипов. Кристина, 
например, не так давно в Нижнем 
Новгороде на чемпионате России 
среди инвалидов установила но-
вый национальный рекорд в прыж-
ках в длину - 5 метров 56 сантиме-
тров. Этот рекорд и стал путевкой 
на Паралимпийские игры в Лондо-
не. Отличный результат показал 
Роман Капранов, в первые же дни 
Паралимпиады завоевавший зо-
лотую медаль.

В соревнованиях по пауэрлиф-
тингу среди паралимпийцев при-
мет участие нижегородец Ильдар 
Беддердинов. 

В составе российской паралим-
пийской сборной 182 спортсме-
на. Россияне боролись в 16 из  
20 видов спорта, включенных в 
программу игр.

Накануне поездки в Лондон 
спортсменов-паралимпийцев 
пригласили в Кремль на прием к 
Президенту Российской Федера-

ции. В.В.Путин поздравил членов 
сборной с первыми победами (во-
йти в состав этой команды – уже 
большой успех) и пожелал высо-
ких результатов на Играх. Жур-
налистов, освещавших прием, 
особенно привлекла судьба ниже-
городца Дмитрия Кокарева, обла-
дателя множества международных 
наград. Первый канал телевиде-
ния, НТВ и другие СМИ показали 
доброжелательного, улыбчивого 
спортсмена. А мы, земляки, зна-
ем его упорство в достижении 
цели. Сегодня его цель – победа 
на Паралимпиаде, большой вклад 
в общекомандную копилку очков 
и медалей. И как стало извест-
но недавно, нижегородский пло-
вец оправдал надежды: Дмитрий 
Кокарев завоевал серебряную и 
бронзовую медали.

Светлана ИСАКОВА

Из Лондона с победами!

•Паралимпиада-2012

•Пенсионная реформа

И все же она будет
На днях федеральное Министерство труда и 

социальной защиты населения внесет на рас-
смотрение правительства проект Стратегии 
развития пенсионной системы до 2030 года, 
с которым все желающие могли познакомить-
ся на министерском сайте. Ну а не позднее  
1 октября он должен лечь на стол президента 
страны. Это значит, что реформированная в  
2002 году пенсионная система  вновь подвер-
гнется корректировке. И, судя по всему, весьма 
значительной.

Помните, как активно  с прошлого года обсужда-
лась идея повышения пенсионного возраста? Разуме-
ется, она родилась не от хорошей жизни. Год за годом 
Пенсионный фонд РФ накапливал дефицит (он покры-
вается из федерального бюджета, который, в свою 
очередь, сильно зависит от цен на нефть), и по итогам  
2011 года его размер превысил триллион рублей. В 
министерстве считают, что при сохранении нынешней 
системы в неизменном виде будет невозможно под-
держивать размер пенсий на социально приемлемом 
уровне, повышение уровня жизни пенсионеров затор-
мозится. Вопрос о сокращении пенсионных расходов 
встал, таким образом, очень остро.

Негативная реакция населения на идею повышения 
пенсионного возраста и аргументы ряда аналитиков, 
доказавших, что нужного эффекта эта мера не даст, 
заставили от нее отказаться. Владимир Путин твердо 
пообещал гражданам России к ней не прибегать. Тем 
не менее, «летоисчисление» в проекте новой концеп-
ции пенсионной реформы активно фигурирует.

Проект предполагает увеличение стажа, необходи-
мого для получения полной трудовой пенсии, до 45 лет 
для мужчин и 40 лет – для женщин. По подсчетам раз-
работчиков проекта, при таком стаже граждане будут 
получать в виде пенсии около 80 процентов от своей 
заработной платы. Для того, чтобы выйти на пенсию 
в 60 лет, необходимо будет иметь минимальный тру-

довой стаж в 15 лет (сейчас в России для получения 
пенсии достаточно отработать 5 лет), однако без «пол-
ного» стажа они будут получать «усеченный»  вариант 
пенсии.

Предполагается отказаться и от досрочного выхода 
на пенсию, предусмотренного для работников отрас-
лей с вредными условиями труда. За счет этого пункта 
пенсионной реформы Минтруда планирует сэконо-
мить для ПФР 0,5 процента ВВП (270 миллиардов по 
результатам 2011 года).

Явно слабым местом в действующей пенсионной 
системе России оказалась обязательная накопитель-
ная часть пенсии. Предложено если не сразу, то посте-
пенно прикрыть обязательность накопительной части 
пенсии и сделать ее делом добровольным. Для этого 
предлагается временно перераспределить 6 процен-
тов тарифа (2 или 4 процента) с накопительной состав-
ляющей на солидарную, то есть на общий страховой 
счет Пенсионного фонда, средства которого идут на 
выплату фиксированного базового размера пенсии. 
Таким образом, считают разработчики, можно будет 
ликвидировать  дефицит Пенсионного фонда.  Ну а 
с 2015 года у работников будет право выбора – либо 
формировать накопления по существующей схеме (6 
процентов), либо направить весь тариф на страховую 
часть пенсии. Но, что важно, те, кто решат накапливать 
пенсию, должны будут вносить самостоятельный пла-
теж в размере двух процентов от зарплаты в накопи-
тельную часть.

У реформы, которую предлагает Минтруда, есть мо-
менты, которые будущих пенсионеров вряд ли обраду-
ют. Эксперты предсказывают, например, сокращение 
срока дожития, который в России пока еще составляет 
17 лет, -  большое количество людей, чтобы получить 
полную трудовую пенсию, вынуждены будут работать 
«до упора». Но, с другой стороны, если существующую 
систему оставить без реформ, то к 2030 году коэф-
фициент замещения трудовой пенсией по старости 
утраченного заработка составит всего 24,9 процента. 
Сейчас он в среднем равняется 36,8 процента, хотя 
согласно Конвенции МОТ, ратифицированной Росси-
ей, должен составлять не менее 40 процентов.

Подготовила Елена МАСЛОВА




